

## **Cyril Hédoin A la recherche d'un consensus stable : le modèle de la raison publique de Rawls et sa critique**

Le tournant politique de Rawls résulte de sa tentative pour résoudre le problème de la stabilité dans sa théorie de la justice. La solution proposée par Rawls vers la fin de sa carrière fait usage du concept de raison publique. Cette solution indique que les membres de la société bien ordonnée doivent adopter une conception politique de la justice pour des raisons publiques partagées, établissant ainsi un consensus par recoupement. Cette solution a été l'objet de critiques de la part de chercheurs travaillant dans la tradition post-rawlsienne. Ces derniers traitent du problème de la stabilité à partir d'une approche en termes de convergence. Cette approche n'offre toutefois pas une solution plus satisfaisante. Cet article présente et complète le modèle de la raison publique de Rawls en arguant que le problème de la stabilité peut être résolu si les membres de la société bien ordonnée adoptent un raisonnement pratique que l'on qualifiera de "basé sur la communauté". Cette solution mène à une réinterprétation wittgensteinienne du concept de raison publique. Elle n'est cependant que partielle. Elle indique que, de manière ultime, il ne peut y avoir de stabilité sans un consensus minimal.